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Entrevista

“La profesión ha seguido 
activa en la lucha contra
la pandemia”

JESÚS AGUILAR, PRESIDENTE DEL CONSEJO GENERAL DE COLEGIOS FARMACÉUTICOS (CGCOF)

Pedimos a Jesús Aguilar, presidente del Consejo General de Colegios 
Farmacéuticos (CGCOF), que evalúe el último año para el sector farma-
céutico. “La profesión ha seguido activa en la lucha contra la pandemia 
y hemos avanzado en otros muchos temas en nuestra hoja de ruta que 
nos marcamos”, señala. Insiste en que, en relación con la pandemia, “la 
profesión ha seguido al pie del cañón en los lugares más críticos”.
Informa de que hasta en doce CC. AA., las farmacias sumaron sus fuerzas 
con la supervisión y notificación de positivos de tests de autodiagnós-
tico. Sólo en los seis primeros meses, las farmacias realizaron más de 
un millón de test Covid (1.043.801) y notificaron 109.569 positivos. 
Igualmente, la dispensación colaborativa de medicamentos hospitala-
rios se ha consolidado con 69 servicios de Farmacia Hospitalaria, más 
de 6.000 farmacias y 19 almacenes de distribución; que han facilitado la 
dispensación de 200.000 medicamentos.  Y ya son cinco las comunida-
des que está dispensando Paxlovid en farmacias: Andalucía, Cataluña, 
Aragón, Navarra y Cantabria. 
En cuanto a la actividad del Consejo General, acaban de presentar su 
’Memoria de Sostenibilidad basada en los Estándares GRI (Global Repor-
ting Initiative)’, que recoge el desempeño de la organización durante 
2021. Aguilar remarca las propuestas de la profesión farmacéutica a 
los retos del Sistema Nacional de Salud (SNS), la Estrategia Social y la 
Agenda Digital, “con herramientas que fomentan la creación de una red 
de farmacias con mayor capacidad y calidad asistencial”.
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EL AVANCE ASISTENCIAL DE LA FARMACIA ES UN CAMINO SIN RETORNO, PORQUE ES UNA NECESIDAD DE LOS 
PACIENTES A LA QUE ESTÁ RESPONDIENDO LA PROFESIÓN CON PROACTIVIDAD. DESDE EL CONSEJO GENERAL, 
RECUERDAN QUE LOS FARMACÉUTICOS HAN ESTADO EN LOS LUGARES MÁS CRÍTICOS DE LA PANDEMIA Y SU 
ACTUACIÓN, COMO LA DEL RESTO DE PROFESIONALES SANITARIOS, HA SIDO EJEMPLAR.



Entre otros, dentro del ámbito asistencial, menciona el fortalecimiento 
del proyecto Mi Farmacia Asistencial para proveer a los pacientes de 
Servicios Profesionales Farmacéuticos Asistenciales en red o la inclusión 
del sector farmacéutico en el Foro de las Profesiones Sanitarias. En el 
ámbito social, “se ha afianzado el protocolo de actuación ante la violencia 
de género, la red de farmacias contra la soledad o el fomento del cuidado 
del medioambiente”. Por último, en lo digital, está la consolidación de la 
receta electrónica privada, “que ha permitido dispensar más de un millón de 
medicamentos a través del sistema”. En apenas un año de funcionamiento, 
FarmaHelp está posibilitando cada mes a 1.500 pacientes localizar su 
medicamento y continuar con sus tratamientos. Por otro lado, “CISMED, 
con más de 9.000 farmacias adheridas, sigue siendo fundamental para 
combatir los problemas de suministro”. 

Un protagonismo creciente
¿Se puede decir que ha mejorado la atención farmacéutica? “Las cifras 
reflejan un protagonismo creciente de la profesión farmacéutica en dife-
rentes ámbitos, impulsada por la Organización Farmacéutica Colegial”, 
responde. Añade que lo corroboran diferentes estudios. Ya en el pri-
mer mes de pandemia, el estudio GAD3 desveló que el 91,3% de los 
españoles reconocía el servicio público esencial prestado, así como la 
profesionalidad de los farmacéuticos durante la crisis del coronavirus. 
“Desde un punto de vista cuantitativo, ahí están las cifras de farmacias que 
están ofreciendo el servicio de dispensación colaborativa, las que están ha-
ciendo tests, dispensando Paxlovid; pero, además, otras están implantando 
los SPD”, afirma. Sostiene que el avance asistencial de la farmacia es un 
camino sin retorno, porque es una necesidad de los pacientes a la que 
está respondiendo la profesión con proactividad. 
Aguilar siempre ha manifestado que las vacunas han sido el gran avance 
de esta crisis. Detrás de las cuales “ha habido una participación activa de 
miles de farmacéuticos en todo el proceso”. Defiende que las vacunas es-
tán demostrando su “utilidad” salvando la vida de millones de personas 
y reduciendo el número de casos graves. Subraya con orgullo que ha 
“oído decir a algún consejero que la Farmacia y los farmacéuticos han sido 
uno de los descubrimientos de la pandemia”.
Le cuestionamos por los cambios legislativos que son necesarios para 
mejorar la situación de farmacéuticos como profesionales sanitarios. 
Desde el Consejo General, hacen seguimiento constante de todas 
las iniciativas legislativas en marcha para reforzar el sistema sanitario 
incorporando a los farmacéuticos y las farmacias comunitarias. Indica 
que, en dos normativas importantes en tramitación en este momento 
(proyecto de RD de Vigilancia en Salud Pública y el Anteproyecto de Ley 
de creación del Centro Estatal de Salud Pública), han hecho alegaciones 
para que se incorpore a la profesión farmacéutica, convencidos de que 
están definiendo el modelo de Salud Pública del Futuro, “un concepto 
que nunca estará completo si no se cuenta con la Farmacia”. Proponen la 
creación de una Red Nacional de Farmacias Centinela en Salud Pública 
para el SNS y su integración en el nuevo Sistema de Vigilancia en Salud 
Pública, ampliando las posibilidades de éxito al añadir otra fuente de 
inteligencia cuyas características esenciales la sitúan como una opción 
muy interesante y estratégica. “Pero, no siempre son necesarios cambios 
legislativos, tal y como demuestra el hecho de las diferencias en la colabo-
ración de la Farmacia por CC. AA.”, avisa. A su parecer, esto evidencia que 
muchas veces se trata más de voluntad política. 
Respecto al anteproyecto de la ley de equidad sanitaria, opina que “le 
queda un largo camino legislativo” en el que estarán muy atentos para 
que, “en ningún momento, suponga una merma a la calidad de la prestación 
farmacéutica que recibe el ciudadano, y se puedan incorporar todas las 
mejoras posibles en este sentido”. Prefiere ser positivo. “Tenemos uno de los 

mejores modelos del mundo. La obligación, tanto de las Administraciones 
como de los farmacéuticos, es contribuir a que así continúe siendo. Y por 
nuestra parte estamos abiertos a adoptar soluciones para adecuarnos a 
las demandas de la sociedad del siglo XXI”, dice. La brecha digital, la cro-
nicidad, el envejecimiento o la despoblación son algunos desafíos en 
cuya solución están trabajando y ofrecen colaboración a las autoridades 
sanitarias, siempre desde el diálogo, el consenso, y “con irrenunciable 
objetivo de garantizar la sostenibilidad del modelo”. Ésa es nuestra actitud.
¿Cree que finalmente Nodo SNSFarma, el sistema de verificación de 
medicamentos liderado por el Ministerio de Sanidad, será una realidad? 
¿Por qué piensa que no se ha aprovechado su Nodofarma? “Sorprende a 
todo el sector la obsesión del Ministerio de Sanidad de seguir adelante con 
este tema cuando está pendiente de una cuestión prejudicial del Tribunal de 
Justicia de la Unión Europea”, puntualiza Aguilar. Asevera que lo correcto, 
según ha manifestado recientemente el Tribunal Supremo, es esperar a 
que se pronuncie la Justicia. “Mientras tanto, todos los laboratorios, toda 
la distribución, las 22.198 farmacias y todos los hospitales privados están 
verificando desde hace más de 30 meses, tal y como exigió la legislación de 
la UE al Reino de España. De no haberlo hecho, España hubiera sido sancio-
nada”, comenta. Recuerda que el compromiso con Europa era comenzar 
a verificar el 9 de febrero de 2019. Desde entonces; la red de farmacias ha 
estado cumpliendo sus obligaciones de verificación, a través de SEVeM 
con la integración de Nodofarma Verificación. En este tiempo, se han 
realizado 4.287 millones de operaciones, de las cuales 2.514 millones 
corresponden a verificaciones y 1.777 millones de dispensaciones.
“La gestión de SEVeM, como la del resto de los repositorios nacionales de 
cada uno de los países, es competencia de los agentes de la cadena del 
medicamento como así recoge la legislación europea. Desde el primer mo-
mento, echamos de menos falta de voluntad política para sumarse a este 
proyecto desde la dirección general responsable de esta materia”, lamenta. 
No obstante, lo que más le sorprende es “la actitud de obcecación en 
seguir adelante para poner en marcha algo que ya existe, que funciona a la 
perfección y que está pendiente de una próxima decisión judicial del TJUE”.
A pesar de todo esto, Aguilar resume que “la Farmacia española goza de 
buena salud, existe un consenso entre todos los sectores sociales”. Sobre esa 
buena salud, asentada en la cercanía y accesibilidad de las farmacias y en 
la profesionalidad y confianza de los farmacéuticos, “hay que construir una 
farmacia al servicio del SNS, al que puede potenciar sumando sus activos a 
los del resto de profesionales sanitarios”. Hace hincapié en que “toda la pro-
fesión farmacéutica goza de buena salud, como se ha puesto de manifiesto 
en esta pandemia”. Se refiere a hospitales, Salud pública, análisis clínicos, 
distribución, industria, investigación, docencia, etcétera. Anima a todos 
los farmacéuticos a sumarse a la implantación de Servicios como vía de 
desarrollo profesional, pero también de responder a las necesidades de 
los pacientes y sistema sanitario.
No nos despedimos de él sin abordar los próximos Congreso Nacional 
y Congreso Internacional de Sevilla, que se celebrarán en septiem-
bre.  “Sevilla será recordado como el gran acontecimiento farmacéutico 
global que acogió la profesión española”, sostiene. Asimismo, lo van a 
hacer pasado lo peor de la pandemia, “con lo cual de Sevilla saldrán 
las soluciones que la Farmacia ofrece a los sistemas sanitarios de todo el 
mundo para fortalecerlos y dotarlos de una mayor resiliencia”. Cree que 
las conclusiones de Sevilla “marcarán, en cierta medida, la hoja de ruta 
de la Farmacia y, por tanto, de ese conjunto de más de cuatro millones 
de profesionales sanitarios en todo el mundo que trabajan por un uso 
responsable del medicamento y se han consolidado como una herra-
mienta sanitaria fundamental ante futuras pandemias”. Todavía están 
trabajando en algunos detalles de los congresos y nos adelanta que 
va a haber contenidos y documentos de enorme interés. 


